

MENSAJE DE OPOSICION

Mayo 10. de 1933.

Teléfonos:
2071
y 2575

EL PAIS

Apartado:
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 1º. DE MAYO DE 1933

Núm. 266

Hoy celebra la humanidad El Día del Trabajo; pero nosotros los costarricenses santificamos esta fecha, no sólo por el Trabajo, sino porque nos habla de Libertad y de Ley. Fué un Primero de Mayo cuando aquel periodista y militar sudista dominicense purgó con su vida en Trujillo el osado plan de esclavizar Centroamérica; y es en Primero de Mayo, también, cuando aquí se abren ahora las puertas de una nueva Legislatura sobre la cual cifra sus esperanzas el pueblo en momentos de suprema inquietud y miseria.

Se asocian, pues, en esta fecha, la idea de trabajo, la idea de libertad y la idea de ley, como para que todos los pensamientos converjan hacia esa tríada que debe ser siempre el soporte de la república y la brújula de nuestros atanes.

Trabajo, Libertad y Ley no deben ser simples palabras sonoras para articular en coros estudiantiles, ni términos pomposos para literaturas oficiales, ni voces demagógicas para tribunos eclectistas, sino algo más hondo, más serio y más real, que se agita en la conciencia de todos e inspira nuestros actos, como una luz tutelar para el bien de la patria.

1º. **Libertad** tenemos para escribir y hablar, es verdad, pero siempre que ella se ejercite dentro del comedimiento permitido bajo un régimen capitalista y despótico, que no encarcela a quienes critican ni fusila a cuantos se oponen, pero que sí procura salvaguardar con recursos maquiavélicos a todo aquel que pugne por la renovación del sistema. Escribir o hablar contra «El Altísimo» es condenarse a una vida de miseria y tempestad, porque con ello se cierran las puertas del trabajo, no sólo en las antesalas oficiales sino en toda actividad particular porque nadie quiere tratos con quien no esté en gracia del Altísimo... Esto, por lo que atañe a la libertad individual; que en lo referente a la libertad colectiva o sea a la independencia del país, podrá decirse que la tiene un pueblo que ha empeñado todas sus fuentes de riqueza para que el gobierno haga empréstitos con el extranjero?

2º. **Ley**: por mucho que nos ufanemos de la Constitución que nos legó la dictadura de Guardia y del Código Civil que redactaron don Antonio Cruz, don José Joaquín Rodríguez y don Ascensión Esquivel (ya que don Ricardo y don Cleto sólo intervinieron como simples amanuenses en la Comisión Codificadora) y de las Leyes Económicas que han dado los diputados de la oposición, podremos hablar de Ley bajo un régimen que destruye la aternabilidad para entorpecer el cacicazgo; bajo un régimen donde el Presidente amenaza a los ciudadanos con abandonar el Poder si no votan por las listas de diputados que él impone? Bajo un régimen donde el Jefe sólo hace lo que le viene en gana—como si estuviera en finca propia—y todos tienen que acomodarse a los caprichos y veleidades del Jefe? Será esto Ley o Trogloditismo puro?

3º. **Trabajo**: No será un escarnio hablar de trabajo en un país donde los obreros recorren las calles pidiendo pan porque les falta ocupación para su brazo; donde los campesinos van de finca en finca solicitando un lugar para «desherumbrar» su machete; donde los abogados tienen que pedir alcaldías aldeanas y los facultativos medicaturas rurales para no perecer; donde el negociante que no consigue asociarse con el cacorismo está perdido; donde los banqueros tienen un ministro ad-hoc para defender sus intereses y en cambio el pueblo que busca la Casa Presidencial en sus congongas es rechazado por un rótulo que dice: «No hay Audiencia»; donde el presidente se cierra a todo asunto que no le llegue recomendado por un voraz favorito; donde el ochenta por ciento de todos los servicios públicos está en manos de tres familias que se han repartido el presupuesto como herederos en un abintestato? No será risible hablar de trabajo cuando son los troncos de familia y no las aptitudes lo que otorga plaza y da paso a la Pagaduría Nacional?

La República es la cosa de todos (res pública); cómo pensar en república cuando impera el más odioso y estrecho nepotismo?

Como entonces podemos celebrar el Primero de Mayo, si la libertad anda renca, si la ley es un mito y el Trabajo no existe? Precisa, pues, una reacción decidida, franca, fuerte, a fin de que los legisladores que hoy inician sus faenas, cuenten con el apoyo de la ciudadanía activa y con el estímulo necesario para curar las enfermedades del gobierno, para operar los daños de la sociedad y proceder a la transformación radical de la República.

No abogamos por la revolución, pero sí por la evolución. Creemos que el mismo don Ricardo Jiménez, a pesar de su provecida edad, podría remediar muchas cosas si en vez de permanecer

Con todo respeto le rogamos darse una vuelta por los alrededores de la capital. Encontrarán que a quinientas varas del Parque Central, hacia el sur, hacia el este, o hacia el oeste, existen multitud de casas a donde se vende licor sin patente DURANTE TODA LA NOCHE.

Es por humanidad que les pedimos que pongan a tan grave mal remedio. Casi no hay cantina, cafetería, ni taquilla, a donde las ventas de contrabando sean inferiores a las que podrían realizar sus dueños si la ley no existiera.

Guaro; ron; chichapolaca; etc., etc., he ahí el alimento de una multitud de individuos, que lo toman desde las diez de la noche, hasta las primeras horas de la madrugada siguiente.

Panamá, 30	
6128	\$ 18,000
5571	6,000
4151	3,000

encerrado dentro de una camarilla fosilizada por el servilismo y la incuria, se conciliará con el país y adoptará una política nacional. Hindenburg a los ochenta años ha llamado a su enemigo Hitler para que lo desempeñe en el gobierno, porque ante las necesidades alemanas creyó patriótico posponer sus pasiones políticas; y hoy vemos que el antiguo general de los Hohenzoller comparte con el jefe de los nazis las responsabilidades del mando.

El pueblo no puede estar contento de un gobierno que desbarra en Relaciones Exteriores. No fué el señor Pacheco a jugar un papelón por Centroamérica? No le prometió al General Ubico bajo palabra de romano volver en abril para arreglar los Tratados? No quedó de amistar con el gobierno salvadoreño? ¿Qué piensa hacer con la denuncia de los Tratados si el Presidente Roosevelt dijese que «la política del vecindario», necesita de esos pactos?

El pueblo no puede estar contento con un Ministro de Hacienda que solo piensa en defender el interés de los banqueros y el capital de los potentados, cuando precisamente los países grandes sólo luchan por salvar el interés y el bienestar de los pueblos. No ha pensado el Ministro en la situación del país una vez que venza la moratoria conseguida gracias únicamente al talento y tino del señor Oreamuno, si no procede con economía y sigue un plan serio y juicioso? No ha pensado en buscar otra garantía que permita cerrar la Fábrica de Licores, la cual viene a ser el germen de nuestros mayores males sociales? No ha pensado en cobrarle nuevos honorarios al Fisco por los millones «ahorrados» por la moratoria?...

El pueblo no puede estar contento con un Ministerio de Fomento que solo sirva para amasar candidaturas presidenciales y recibir travesías.

El pueblo no puede estar contento mientras no vea al Ministro de Gobernación hacer una política amplia, nacional, sin exclusivismos de grupo; mientras no lo vea hacer campaña contra todos los vicios que sufre el país; mientras no arregle los conflictos locales que el actual régimen municipal ha creado; mientras no nacionalice la Capital; mientras no le garantice a los ciudadanos que su voluntad será respetada en los comicios para la elección de diputados.

No queremos creer que la complicidad de las autoridades sea tanta, como para permitir en forma tan abierta, la burla de la ley.

El licor y las AVES PALIDAS deben combatir con absoluto rigor; es penoso el constante cuadro de prostitución que puede observarse

con poco esfuerzo, desde las primeras horas de la noche y con sólo retirarse unas cinco cuadras del centro de la ciudad.

Esperamos no repicar en el vacío. Estamos dispuestos a presentar, de no ser atendidos, una denuncia ante la autoridad que corresponda,

lo que traerá el consiguiente escándalo, que queremos evitar.

De llegar a la denuncia, pondremos a la cabeza de los sitios por vigilar, los clubs y centros sociales, en que se vende toda clase de licores, sin respetar la ley respectiva.

Pregunta suelta

—Cuántas palabras tiene un hombre?

Respuesta: corrientemente una; única; con alguna frecuencia dos; la que usa y acostumbra y la palabra de honor; «pero por excepción, tres». Palabra; palabra de honor y... PALABRA DE ROMANO.

—Quién es la única persona capaz de hacer quebrantar una palabra de ROMANO?

Respuesta: no sea necio; ese es un problema difícil. Que lo resuelva don Cleto.

Cosas que cargan...

Existe en Costa Rica un buen número de competentes ingenieros y constructores prácticos, que a buen seguro se alimentan, como la mayoría de los profesionales... chupándose la punta del dedo gordo de la mano izquierda. En la actualidad hay bastante trabajo que para ellos debiera ser; pero como no se llaman con «nombres extranjeros» todo el mundo prescindir de sus servicios y ocupa los de aquellas personas cuyo apellido

suenan raro.

Una sola empresa ha acaparado las siguientes construcciones: Edificios del Banco de Costa Rica, en San José y Limón; Edificios para los Baños Públicos en Limón; Pabellón de Medicina y Pabellón del Hospital de San Juan de Dios en San José; y en tanto que los nuestros se mueren de hambre, los que vienen de afuera engordan a reventar.

Señores de la burguesía: la caridad entra por casa.

El pueblo no puede estar contento con un gobierno que suprime por economía el Ministerio de la Guerra y que en cambio, va a invertir millones en comprar armamentos y pertrechos que repugnan a nuestra paz tradicional.

El pueblo no puede estar contento con un gobierno cuando sostiene una Secretaría de Salubridad que inventa pestes y no cura enfermedades.

El pueblo no puede estar contento con una Secretaría de Educación-tauroamáquica que deja a millares de niños sin escuela.

Todo eso que ahora se contempla irrita al pueblo y debe corregirse sin tardanza, porque son vicios hondos en la administración pública y sólo con una administración pública sana, honesta y eficiente puede devolverse la confianza al pueblo y concertarse las actividades ciudadanas para la obra colectiva que la República demanda.

En este Primero de Mayo, después de señalar nuestros males con sinceridad y franqueza y de arrancar las vendas que cubren todas las heridas para la aplicación inmediata del remedio, formulamos votos por el buen suceso de las labores que va a iniciar la Cámara Legislativa. Hay en el actual Congreso hombres eminentes y patriotas de quien puede esperar mucho la nación, si el Jefe del Ejecutivo destierra de su ánimo enconos políticos y destierra del gobierno servidores nocivos y constituye un gobierno que responda a las aspiraciones del pueblo, que pueda entenderse lealmente con el Poder Legislativo para comenzar ya la obra radical de reconstrucción que exige la vida de Costa Rica.

Si el señor Jiménez Oreamuno por razones de edad y salud se siente incapaz de afrontar la situación o si por motivos de otro orden se empina en seguir castigando a su patria con una política de camarilla en vez de adoptar la política nacional que las circunstancias aconsejan; si el señor Jiménez antes que el bien de Costa Rica quiere el bien de sus amigos, entonces, digámoslo con valor, que tome su sombrero y deje la Casa Presidencial a las nuevas generaciones, que desde abajo luchan hoy como desesperados para que el país no naufrague.

S. DURÁN ESCALANTE

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director y Adm. **Eduardo Montealegre Castro.**
Redactores: **M. L. Garay y R. A. Valladares.**
Colaborador: **Santiago Durán Escalante**
TELÉFONO 2071 APARTADO 871
CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.
SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

El problema del comunismo

Tratando de engañarse con cantos de sirena y en la misma forma en que con bellas melodías se duerme un niño en el regazo materno, los políticos pretenden ignorar—los unos—y despreciar—los otros—el partido en formación y que sus adeptos llaman COMUNISMO.

Aun cuando nosotros creemos que en cuanto a Costa Rica se refiere, el problema abriga muy poca importancia, porque el mismo no tiene sus raíces en ninguna ideología, sino que descansa en el hambre criolla, no dejamos de pensar en la enorme importancia que el porvenir reserva a tan señalada agrupación; que no debemos ignorar ni despreciar.

Y pensamos así, tomando ejemplo en la Historia del ayer político, en que un simple gorro frigio sirvió de aureola popular a la frente ilustre de la noble Francia, que ciñó junto con mantos de señorial grandeza, coronas imperiales y Reales a su frente augusta; que recibió el ósculo de los monarcas más poderosos de la tierra y al caer las dinastías reinantes hubo de soportar el beso demagógico de los más exaltados revolucionarios.

Y confirmamos nuestro pensamiento, al recordar que en Rusia, nodriza de la nueva teoría, mandaron por siglos monarcas absolutos, que con su sangre alevosamente vertida, escribieron la última página del gran imperio en que un Zar con su dorada corte reinó sin gobernar; dejando en forma inesperada su palacio imperial para caer en una encerrona donde hubo de cumplir con su fatal Destino, purgando en su persona y en la de su esposa e hijos todos los errores de la más absoluta monarquía que tuviera su trono en territorio europeo.

Y sabemos también, que en China, de un día para otro, en la Historia del gran pueblo oriental, los *Hijos del Cielo*, salieron de su palacio para dar paso a una República; llena de sinsabores en el momento actual, pero que no parece deseosa de perder su gobierno democrático para volver al Régimen Imperial; y miramos a España, *pobre España*, caer en los brazos de socialistas y jóvenes de la nueva intelectualidad, que formada al calor de la Monarquía Liberal, sirvieron de instrumento al actual orden de ideas, que poco a poco cae en desprestigio, cediendo su paso tal vez no a una tercera monarquía sino a la entronización de un nuevo partido, que escribirá páginas muy dolorosas y cubiertas de sangre, manchando con ella el suelo sagrado de la Madre Patria y llenando de oprobio el pabellón tricolor de la República.

Y si bien es cierto que la Revolución Francesa dió al mundo la sagrada trilogía—LIBERTAD, IGUALDAD, FRATERNIDAD—para escribirla al frente de casi de todas las Constituciones Políticas del orbe civilizado; también lo es, que a raíz de esa revolución surgió en Francia el más absoluto y poderoso de los imperios que recuerda la historia de los últimos tiempos, para ceder después de cortos intervalos de reinos e imperio el paso a la Tercera República Francesa, que vive en el momento actual, asombrando con su poder y su riqueza al Universo entero.

Así, con el comunismo puede ocurrir, que después de tocar el fondo del recipiente q' contiene el odio q' sienten sus adeptos por los partidos burgueses, surja al amparo suyo un orden de ideas más absoluto que el primer imperio francés; y desde lo profundo de la más negra demagogia, nazca, como un nuevo fénix, otra forma de gobierno que la humanidad acepte y la necesidad imponga.

En el momento actual, en Europa, el comunismo presta un señalado servicio a la causa de la Humanidad. Es por miedo a Rusia y sus teorías, que los

Ciento dos biznietos, que viven al calor de un mismo grande hogar, rematan la cuarta fila de la corona que aureola la frente respetable de la gran dama, doña Liduvina Fernández Salazar v. de Escalante, la madre de mi madre.

Diez hijos que forman otros tantos hogares; 14 nietos; los biznietos dichos y 14 quintos nietos, «tataranietos» como decimos en el lenguaje familiar, somos la descendencia que actualmente vive, pidiendo al Dios de la bondad, que le permita a ella, con la salud y la jovialidad de que aun hoy disfruta, ver los cien años de su vida, próximos a cumplirse, para ejemplo único de la mujer costarricense que mira en ella a la dama que más hijos ha dado a la Patria; y que contempla ahora, con su felicidad de madre, el grande hogar que forman los suyos, constituyendo en la actualidad, la más numerosa de todas las familias de Costa Rica.

Con ingenuidad casi infantil habla de la guerra contra los filibusteros, recordando el baile de gran gala dado al

finalizar la misma y en que su belleza señorial puso la nota de más alta distinción en el aristocrático ambiente de los tiempos idos; recuerda a «Próspero», su primo y su dignísima señora esposa, que fué por años, la gran amiga de mi abuela; habla con cariño y con respeto de don Tomás y del susto que les dió cuando «saliera» del poder el presidente don Jesús Jiménez; las grandes figuras Patrias, de los tiempos suyos,—dichosos tiempos,—le son familiares; por su mente pasan, una a una, esas personalidades que hoy duermen el sueño eterno, y al recordarlas y al pensar en épocas que ya no vuelven, rechina su frente respetable sobre su mano que tanto han trabajado, guarda silencio... y enjuga una lágrima con su pañuelo de inapreciable blancura, al recordar tal vez, los días felices y las horas de lucha que por casi medio siglo hubiera de compartir con el que fué compañero de su vida y a quien dedicó con toda su bondad de gran señora, desde el primero hasta el último de sus

pensamientos amorosos. Al verla contenta, todos los que la rodean, charlan felices y le preguntan mucho; todo lo que ella recuerde, para oírlo de sus labios que no saben mentir; y ella, con paciencia de madre y como para complacer al chiquillo majadero, va contando una a una las historias que tienen importancia, sin olvidar frases de cariño para seres que le fueron familiares, entre los cuales cita con demasiada frecuencia al general don Próspero Fernández, su señora esposa y su hija, la nobilísima y recordada doña Pacífica de Soto.

Qué interesante resulta una vida como la suya! Ha dado unos dos, o tres reportajes a los periodistas que la han visitado en otros tiempos; pero ninguno ha logrado obtener algo tan interesante como este aficionado, que en otra ocasión contará algunas de esas historias, familiares para ella y que llevan en cada una de sus palabras, un pedazo

de la vida nacional. Esa es la madre de mi madre; y yo que he conocido todos los placeres que brinda la vida y también todas las amarguras y los desengaños que ofrece el Destino, constantemente,—no puedo disimularlo,—siento palpitante el mío de gozo, cuando miro los tres corazones que San Luis de Francia dió a mi familia, sobre una heráldica de honor, porque pienso que ellos son: uno para mi madre y de los otros dos, uno para cada una de mis dos abuelas; sagrada trinidad que forma para nosotros, el mejor cuartel, en el Blason que cubre con sus galas de oro a nuestro hogar.

S. DURÁN ESCALANTE

PENSION ITALIANA

««« de »»»
SEGISMUNDO VICARIOLI
La más antigua y acreditada - Atendida por su propietario.
Selecto y exquisito Menú

Agua, señores mucha agua

Todo el vecindario de don Buenaventura Casorla padece de sed en estos momentos. Con alarmante frecuencia falta el agua en el cuartante de la ciudad en que habita el ilustre ministro sin cartera del actual gobierno; y nosotros, suplicantes, casi con lágrimas en los ojos, (las lágrimas son aque...

sucia) que siquiera sea un ratito cada mañana nos obsequien con un poco de tan indispensable líquido, para asear nos el cuerpo y refrescar nuestros estómagos. No lo olviden: es en el vecindario de don Buenaventura Casorla. Sirvanle a él y sirvan a sus vecinos. MENS SANA IN CORPORE SANO.

Un nuevo libro de Berta María Feo

Hemos leído los originales del notable libro escrito por la señorita Berta María Feo y que ella piensa llamar «Poetas y mujeres célebres», que vendrá a consolidar y consagrar en forma definitiva la fama justa y bien ganada que, como buena pluma y galana mente tiene la distinguida escritora nacional.

En su libro escribe, como pocos lo han hecho antes; olvida intencionalmente la historia

vulgar y corriente, para entrar en lo más recóndito del ser que estudia en cada uno de los capítulos de su notable libro: el corazón y las pasiones humanas, que mira con talento, pinta con bondad y analiza con altura. Venga al juicio público el libro de Berta María Feo. Para ella y para sus padrinos los señores editores un aplauso y una palabra de aliento.

OKANDA

Edison Mazda
Producto de la General Electric Co.
The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.
DEPARTAMENTO COMERCIAL, Distribuidores

grandes políticos se abrazan y se soportan, con todo el deseo que tienen de despedazarse como si fueran *Caines* y *Abeles*; pero no lo hacen, porque temen la rebelión interna; porque no tienen confianza en sus propios ejércitos y prefieren las sonrisas diplomáticas, a las amarguras que soportan la nobleza y la burguesía en la Rusia del Soviet.

En tanto exista el comunismo, debe respetarse como idea nueva, como partido del porvenir, cuyo turno no ha llegado aún; el comunismo criollo debe y puede destruirse cuanto antes, con pan y no con plomo, con leyes generosas, que al brindar trabajo al que de él ha menester, borran del más exaltado cerebro las ideas de odio, venganza, revolución y muerte, que son el producto de noches de insomnio, con el estómago vacío.

Concluyo, por donde he comenzado: el comunismo no debe ni ignorarse ni despreciarse; merece el mismo respeto que hoy tenemos por la Revolución Francesa, que con todos sus errores sirvió para escribir una página única, en la historia de la Humanidad, pero debe urgentemente destruirse con pan y no con plomo... antes que ellos a imrgen y semejanza de lo que ha ocurrido en otros países, logren obtener valiéndose de secuestros, puñales y plomo, el pan de que con tanta urgencia han menester.

ZENEIDA SILVA

Obstetrica y Enfermera

SE TRASLÁDO 25 varas al Este de la Viña. Frente al Parque Morazán * Teléfono 3062 * San José

Aniversarios importantes

El jueves 27 y el viernes 28 del mes en curso, celebramos los costarricenses, dejándolos pasar desapercibidos dos aniversarios de fechas muy importantes en la vida política de la República. El primero trae a nuestra memoria la fecha en que el Ge-

neral Guardia tumbó de la Presidencia al señor don Jesús Jiménez Zamora, padre del actual Designado en ejercicio de la Presidencia; y el segundo recuerda aquella otra fecha en que don Ricardo Jiménez Oramuno desde la presidencia de la República

burló la voluntad popular, impidiendo el triunfo a cualquiera de los candidatos cuyos nombres se discutieron en encarnizada lucha electoral, para suceder al Júpiter que nos gobernaba y gobierna, haciendo llegar a la misma Designatura que hoy sirve él, al honorabilísimo ciudadano don Alfredo González Flores, cuyo nombre, al revés que el de la mayoría de los políticos, entre más tiempo pasa, mejor se juzga.

Aniversarios tristes; dediquémosle un poco de atención a la Historia Patria y sintamos vergüenza de nosotros mismos, al ver cómo es cierto, que todo tiempo pasado, siempre fué mejor...

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

El General don Jorge Volio

El guerrillero de la libertad; el Quijote ilustre que ha librado titánicas batallas en beneficio del proletariado, ha restablecido de la dolencia que por espacio de largos días hiciera de él, víctima propicia en que cebar sus garras.

Lo saludamos de paso; y al cruzar nuestra mirada con la suya, tratamos de sondear su pensamiento amplio y generoso como la in-

mensidad; apacible a veces, tormentoso otras, como el océano; pero grande siempre... y en su semblante triste, quisimos leer el desencanto absoluto que embarga en estos momentos la mente ilustre del caudillo admirado, a quien ahora como ayer y como siempre, decimos los que lo estimamos: «¿Hasta cuándo, general? A sus órdenes estamos!»

ALMACEN

Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

Motores: Tenemos en venta dos caballos y otro de uno y medio Buen precio.

A NUESTROS LECTORES:

En nuestro próximo número encontrarán intercalada la "Lista Oficial de la Lotería del Asilo Chapuí".

EXIJALA AL VENDEDOR

EN MARCO DE ORO

Los grandes pensamientos

«Un cuerpo gangrenado no puede ser curado llaga por llaga y úlcera por úlcera: necesita una transfusión de sangre nueva». — MIRA-BEAU.

«El que pone obstáculos a la corriente de

un río, obtiene por resultado la inundación; el que pone barreras al porvenir, ocasiona las revoluciones. La heroicidad y el fanatismo son cuadros propios de toda revolución». — VÍCTOR HUGO.

«Es esencial en todo gobierno combinar la legislación de modo que los cargos públicos sean más enriquezcan a los que los desempeñan». — ARISTÓTELES.

«Los que roban a los particulares pasan la vida atados de pies y manos; los ladrones públicos viven en medio del oro y de la púrpura». — CATÓN.

«Los hombres honrados, si quieren pasar por íntegros, no basta que muestren su probidad, es menester que la exhiban a los que están cerca de ellos». — CÍCERÓN.

Ropa interior de seda para caballeros

la Ultima Novedad la encuentra usted donde PIQUIN SOLANO

La deuda política del partido Ricardista

Pasando por sobre una ley expresa, que trató de poner fin al comercio electoral, el partido victorioso ha hecho que los empleados públicos, en forma «desinteresada y espontánea», paguen los gastos de la campaña cuyo resultado fuera el actual orden de cosas.

Hace un año que se está deduciendo un tanto por ciento a todos los servidores del Ejecutivo; hace doce meses que los directores de la agrupación denominada «Partido Republicano Nacional» perciben una cantidad considerable de dinero para el pago de compromisos de carácter político; y hace cuarenta y ocho semanas que los interesados desean ver publicadas las cuentas totales, con detalle de entradas y salidas, debidamente comprobadas, para saber cuánto han pagado y cuánto les falta todavía por pagar.

Además, quieren saber a quién se le está pagando y por qué se está pagando; en qué se gastó el dinero, quién lo gastó y cómo comprobó el gasto en su oportunidad.

Podrá el señor Ministro de Hacienda decirnos cuánto ha entregado en los doce meses de que hablamos, a la dirección del Ricardismo, como producto neto del descuento hecho en los sueldos de los pobres empleados públicos?

Querrán decir los interesados, cuánto es lo que van a pagar los empleados públicos en concepto de gastos políticos; en qué forma invirtieron el dinero; de quién lo obtuvieron y en qué forma documentaron sus inversiones?

Qué camino tomarán las contribuciones de caballeros como don Juan Dent y don Luis Escarlante, que han manifestado públicamente, que no piden el reintegro de lo que ellos dieron para gastos electorales?

Quiénes son los contribuyentes «Ricardistas» que cobran sus cuotas y a cuánto ascienden en total, las mismas?

Adónde se depositan los fondos que provienen de esa colecta «voluntaria»? Quién los administra? Quién extiende de los giros de pago? Cuánto hay pagado a estas horas y a quién se le han hecho los pagos y por quién? Sabe algo de esto el Banco de Costa Rica?

Se quedará en el misterio este asunto, que tanto interesa a los empleados públicos?

Hacemos estas preguntas, porque averiguando una campaña de medio período, no nos parecería moral ni justo, que con dinero del presupuesto, «voluntariamente» cedido por los empleados públicos, se haga el juego político de determinado partido.

¿Qué hay de estas cuentas?

Jardinería LAS FLORES
JORGE SEGREDA y EDGAR VILLALOBOS
TELEFONO 2079
SAN JOSE * COSTA RICA

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 7 de Mayo de 1933

Emisión de 15,000 billetes numerados del 1001 al 16,000 a razón de \$ 10.00 cada uno divididos en décimos, a \$ 1.00 el décimo

Valor en premios: 94,510 colones

1 premio mayor de \$ 30,000	\$ 30,000.00
1 » » 4,000	4,000.00
1 » » 1,000	1,000.00
10 » » 500	5,000.00
52 » » 200	10,400.00
81 » » 100	8,100.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100.00 cada una	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 50.00 cada una	500.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de \$ 10.00 cada una	990.00
14 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de \$ 80.00 cada una	1,120.00
135 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 40.00 cada una	5,400.00
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 20.00 cada una	27,000.00
1764 premios	\$ 94,510.00

HONORARIOS PROFESIONALES

Nos suplican algunos caballeros interesados en ese problema tan serio, que llamemos la atención sobre los abusos que con frecuencia se cometen en el renglón que llamamos: «Honorarios profesionales». Los abogados, médicos y demás titulados, que sirven a los bancos y a las instituciones y empresas fuertes, sujetan sus honorarios a las tarifas legales? Hay leyes de excepción para favo-

recer a unos y perjudicar a los otros?

Se nos dice, que en uno de los últimos negocios que ha mantenido atenta la colectividad, el director del negocio ha ganado, para perder el litigio, alrededor de CIEN MIL COLONES, más o menos.

Eso dice muy mal de la ética profesional y es indispensable ponerle fin a tanto acto que en beneficio de uno solo, perjudica al mayor número.

Donde

Robert

TODA SU ROPA

Hermanos Gallardo Chaves

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un

TALLER DE MUEBLERIA

en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a las ORDENES DE SUS NUMEROSOS CLIENTES.

Como la voz de Juan en el Desierto resultó nuestra prédica

Sí, es una verdad incontrovertible. Esta hoja semanal estuvo y está al lado de los intereses populares y por eso estuvo al lado del distinguido señor Bañón en cuanto a los desinteresados beneficios que al pueblo desvalido siempre prestó con preferente atención. Es el médico de los pobres que afligidos dentro de la opresión de su doble desgraciada miseria de la pobreza y de la fatal enfermedad terrible, encontraron en el doctor al sabio profeta bueno, al cariñoso y paternal médico amigo, que los libraba de los brazos de la terrible parca blanca. Ese es el secreto por qué los pobres pacientes que ven que el hilo de la espada de Damócles está al cortarse, con su separación de Costa Rica hacia Panamá, elevan sus plegarias al cielo y sus súplicas al médico benefactor para que en nombre de Dios no los abandone.

Pero nuestra voz ha sido como la voz de Juan en el desierto, nuestra prédica no tuvo eco, por que somos de minutos y sólo se nos hace lugar cuando a alguien les parece que debemos una vez más ser acusados ante los estrados judiciales. Es

que estamos más llenos de prejuicios que hechos prácticos.

Claro es que somos profanos científicamente hablando en el lato sentido de la palabra, pero tenemos la comprensión clara y definida para saber cuándo se hace un marcadísimo bien al pueblo paupérrimo que se debate en la última estiva del montón anónimo, sin una mano amiga que lo cure de sus lacras sociales materiales y morales, si que por el contrario los gobernantes monopolizan alcohol para darles para que agraven sus males infinitos, y luego ¡señores! cometer la más inmoral y repudiable forma de acrecentar los ingresos del erario público y tal vez privado, cobrándoles multas a los borrachos con licor nacional ¿Cómo no hemos de comprender la necesidad de las reivindicaciones? ¿Cómo no hemos de comprender la necesidad de imbuirle al pueblo una acción social pacífica encarriladora por la senda del Divi no Maestro? ¿Cómo no hemos de protestar que la inmoralidad venga del primer peldaño para abajo? Razón hay entonces para que los médicos no quieran hacer nada, porque si por un lado ellos aplican sus

eficacias terapéuticas y profilácticas y por otro lado el pueblo tiene contrarios infinitos entre suciedad, abandono, pobreza y brindado licor con la misma mano que lo ha de ahorrer en la cárcel... Pero no hagamos digresiones, por más añejas que sean y oportunas para la depuración de enfermedades y del ambiente social.

Ha bastado la inteligente actividad de un magistrado del pueblo, legislador del mismo, patriota aunque no se crea en la eficacia del vocablo, socialista de acendrados sentimientos humanos, el doctor don Demetrio Porras, bien conocido de nosotros por sus conferencias altísimas en nuestra Universidad de Derecho, que es leader y benefactor del pueblo obrero de Panamá, y muy especialmente la escrutadora y silenciosa humanidad que palpa como razón los marcados beneficios que puede reportar un médico, escrutando en sí mismo el bien que ese facultativo reportaría para su país, el destacado y eximio periodista don Diógenes de la Rosa, tan dominante con la elocuencia de su genial silencio, como de su convincente oratoria, y la circunstanciada de

su acero entintado es grimido con certeros centros, consuman la obra desgraciada para Costa Rica y feliz para Panamá de llevarse al doctor don César García Bañón, para que organice los servicios antituberculosos del país hermano que bien puede estar de plácemes. Aquí este médico, según las estadísticas, ha salvado entre un promedio de un diez a un doce por ciento de enfermos de la peste blanca y han fallecido el dos por ciento de los asilados, por avanzado estado de enfermedad.

Pero los enfermos del doctor Bañón y nosotros, estamos con la estrujante obsesión de que él se nos vá, y la conciencia nos cosquillea con lo irremisible de las cosas juzgadas, pero como decimos no porque no hubiéramos nosotros puesto el dedo en la llaga, marcando a los poderes la necesidad de la retención siquiera transitoria de este práctico facultativo, pero aquí desgraciadamente nos debatimos enredándonos cada vez más en los hilos de incontables prejuicios para poner proas a lo que no queremos aunque nos sea útil, pues bien conocido es el caso de un legislador operado, asistido y curado por

el doctor Bañón.

A nosotros nos consta que el señor Presidente de la República en la dispensa su más alta estimación al doctor Bañón, así como, algunos de sus Secretarios de Estado, pero ya es tarde posiblemente, a tratar de mantener un pugilato moral para retener entre nosotros a tan ilustre facultativo, si el otro Presidente de nuestra vecina del sur es más previsor en beneficio de los intereses nacionales o los mira *with mind abroad*, que el señor Jiménez no pudo realizar a pesar de sus manifiestos actos cariñosos para su amigo Bañón.

El ilustrado periódico «LA ESTRELLA DE PANAMÁ» en su edición del Miércoles 19 de los corrientes, en primera plana trae una extensa crónica circunstanciada de un gran periodista panameño que con el citado precedentemente, legislador doctor Porras, vino de temporada veraniega, aprovechando hacer algo, bien práctico para los intereses de su patria, visitaron el dispensario antituberculoso anexo al Hospital San Juan de Dios e hicieron una interesante entrevista al doctor Bañón que se expresó con su característica elocuente

tranqueza, tanto personal como científico, artículo que ha removido Roma con Santiago, en la opinión pública de nuestras dos repúblicas hermanas, y por la deducción de los hechos, es un hecho que ambos personajes nombrados, tan ilustres como sencillos amigos a quienes por este medio presentamos las protestas de nuestra más cordial amistad, conseguirán sin disputa arrancar el hondo entroncamiento que la expectable figura del doctor Bañón había arraigado profundamente en el entrañamiento social de nuestra sociedad en general, para llevarse para Panamá tal vez no definitivamente porque nos quiere mucho, como lo ha demostrado al radicarse entre nosotros habiendo tanto mundo con amplios horizontes donde extender el vuelo de un cóndor de potente ala de la ciencia, que se nos esfuma llevando dominada entre sus garras, como el águila de Anahuac, la serpiente de las envidias y prejuicios.

M. L. G.

Si necesita usted algún trabajo tipográfico en ninguna parte lo conseguirá más barato y con más rapidez que en la IMPRENTA FALCO HIJOS. (Barrio Amón) / Teléfono 2071.

Para mañana Martes 2 de Mayo

Prepárese Ud. para que aproveche la ganga que le va a brindar la Tienda

LA PRINCESA

de RAFAEL ANGFL ARGUEDAS

con la gran

“SEMANA DEL COLON”

CON UN COLON Ud. puede hacer maravillas, lea curiosamente nuestra lista de precios y sea Ud. el primero en aprovechar las gangas con las cuales nos hemos hecho famosos.